

8 mai 1945 / 2023

Je me présente une nouvelle fois devant vous pour célébrer ensemble la victoire de mai 1945. Ce devoir de mémoire renforce notre cohésion sociale en faisant lien avec nos aînés.

Ne jamais oublier !

Au-delà des différences de chacun, votre participation ici revêt, dans le contexte actuel, une grande portée. Elle témoigne de votre engagement citoyen et de votre attachement aux valeurs de la République plus fortes que celles de nos gouvernants, incapables de faire fonctionner liens et projets avec les citoyens.

L'histoire nous rappelle que l'exercice de la démocratie ne va jamais de soi. Il exige une ouverture aux autres et la recherche d'équilibres qui favorisent le débat. Nous sommes loin du compte.

Nous devons l'existence de l'Europe aux combattants et aux martyrs de la Résistance. À nous, citoyens d'aujourd'hui, d'essayer de prolonger ce magnifique projet contre les forces totalitaires. Mais en n'oubliant surtout pas le terrain de la justice et de la solidarité sociale. C'est là qu'il faut continuer à nous engager, sachant que sur ce terrain-là, l'armistice n'est toujours pas signé.

La guerre en Ukraine nous révèle que la paix n'est jamais un acquis. La révolte contre la réforme des retraites nous montre que la Vème République, avec son centralisme présidentiel, est à bout de souffle. La tentation d'une femme ou d'un homme qui se croirait providentiel semble poindre comme un mouvement guidé par la colère plus que par la raison. Ce serait mettre à mal tout ce dont nous avons hérité du courage de nos aînés qui se sont battus pour nous offrir une France libre qui s'est très vite unie à l'Allemagne pour assurer une paix durable en Europe.

Nous sommes aujourd'hui confrontés à des défis majeurs qui menacent la paix et la stabilité dans le monde. Ces défis incluent les poussées autoritaristes, les conflits armés, les crises humanitaires, les changements climatiques, les inégalités croissantes entre riches et pauvres.

Comme les combattants de la seconde guerre mondiale nous luttons pour la liberté, la démocratie et les droits humains.

Nous honorons ceux qui ont payé de leur vie pour que nous puissions vivre en paix et en sécurité. Ils sont à jamais dans nos cœurs et nos mémoires.

Vive la République et vive la France.